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再也没有过去那种单向输入的写作方式了。在信息
不发达的过去，作品只要见诸报刊，作者也就大功告成。
那时候作者只管生产不管销售，不需要也不想听取消费者
的意见。在作者的想象里，文字会被很多人阅读，情感会
引发大多数人共鸣，才华理所当然地被人接受。就像没有
完善的商业社会，强势的是生产方，弱势的是消费者，消费
者纵有千言万语也找不到表达的渠道，只能咽一口唾液，
强行消化自己的情绪。由于意见无法反馈，或者朋友出于
礼貌只反馈好听的，作者因此而无法准确地评估自己的写
作，于是置身于想象的世界，对所写的每个字都珍爱有加、
信心百倍。

可是，今天的情况大不同了。因为网络的通畅、表达
的便捷，任何一名写作者都将面临读者的真实意见，也就
是说过去因技术造成的单向输入，现在变成了便利的双向
输入，读者影响创作的概率越来越高。这对创作来讲是好
事还是不太好的事？各有说法。某些美国电视剧率先让

观众参与创作，他们一边拍摄一边听取观众意见，然后再
让编剧按照大多数观众的选择演绎故事、塑造人物。这种
创作方法曾引起我的关注，并相信它是拯救写作的最佳方
式。我之所以推崇此法，是因为坚信作品是拿来读的，而
读者是有智慧的，尤其大多数读者达成共识的选择一定是
正确的选择。是的，我天然地具备从众心理，无条件地崇
拜大多数。

然 而 ，似 乎 不 对 ，好 像 哪 里 出 了 状 况 。 为 什 么 创 作
的同质化现象越来越严重？为什么作品的结尾总是大
同小异？为什么主人公的性格特征总是那么近似？为
什么情节除了反转还是反转直至永远反转？如果对这
些问题稍加研究，你就会发现审美是有套路的，也就是

“审美集体无意识”。当我们看一部主人公遇险的作品
时，总是希望他（她）安然无恙；当我们看一部婚姻危机
的作品时，总是希望他们不要感情破裂抑或能够破镜重
圆 …… 这 种 近 似 的 心 理 期 待 就 是“ 审 美 集 体 无 意 识 ”。

当这种无意识被作者过度重视，那作品的同质化自然就
不可避免。

所以，便利的“双向输入”不一定都是好事，假如作者
不稍加警惕，就很容易落入写作的套路。在这个世界上有
许多写得好的套路作品，更有许多写得不落俗套的伟大作
品，比如鲁迅的《阿 Q 正传》、卡夫卡的《变形记》、司汤达的
《红与黑》、列夫·托尔斯泰的《安娜·卡列尼娜》、加西亚·马
尔克斯的《百年孤独》、彼得·汉德克的《骂观众》等。当然，
即便贵为名著，也仍然有网友（他们不一定读过作品，所以
不能称为读者）在网上狂“喷”，说某某作品读不懂，是伪名
著。如果这些作者还活着，那他们听到了这些意见后，会
不会因为怕被“喷”而改变创作的路数呢？

真实的意见不等于正确的意见。我们在尊重网友的
同时，也必须承认写作是一门专业，它需要专业的训练和
长期的感悟与坚持。当大家都把写作当成没有门槛的手
艺时，作家的定力便经受着前所未有的考验。

“可是一个好老汉儿”，朋
友的这一句称赞引起鲁顺民的
注意。燃烟扶额，思谋着，他收
拾出一提行李，前往张家场村
采访这位“好老汉儿”。张家场
村在山西大同左云县，这位“好
老汉儿”叫张连印。

张 连 印 的 头 衔 有 很 多 。
少将军衔，河北省军区原副司
令员，“当代愚公”“绿化将军”

“新时代的甘祖昌”“穿军装的
杨善洲”“山西省优秀共产党
员”“中国生态文明奖先进个
人”“时代楷模”等等。要读懂
这些头衔，须认真读一读鲁顺
民老师创作的人物传记——
《将军和他的树》（大象出版社
2023 年 6 月出版）。

这位共和国将军，前半生
带兵，后半生选择回老家种树，
饮风咽沙，散尽家财。《将军和
他的树》告诉我们，这一切的选
择，不可思议却又是意料之中。

这本书的前半部分，由张
连印青少年时期家乡生活、退
伍后回乡种树两条线叙述，历
史的苦难和荣光，生活的磨难
和人间的温情，都在张连印将
军心里萌育下一颗颗美善的
种 子 ，荫 护 着 他 的 拳 拳 赤 子
心。后半部分从侧面进行人
物形象的重点塑造。在讲故事中叙事，情景呼之欲出，很快就
能将读者带入叙事状态中。同时，侧面铺开是作者认真采访
调研，尊重并呈现客观事实的结果。

妹夫安殿英眼中的姐夫，池恒广眼中的老党员，张晓斌眼
中的父亲……每个反映主体都从种树切入，但接续起来的是
张连印亲民、坚韧的形象。作者这样的处理，使得人物的人格
具有更强的感染力和震慑性。创作传记文学，易陷入歌功颂
德、好人好事的圈子，而鲁顺民老师以张连印为轴心，将周围
的人物、周围人物对他的认识评价作为反映形式，通过侧面记
录和描写让我们知道，种树事业并没有因为张连印是将军而
一马平川，而是因为他的坚韧与初心，创造了生态奇迹。从这
一点立意出发，张连印的形象丰满起来，人物的社会意义和价
值被关注起来。

前因后果的叙述，作者采用瓮式结构，以情景转换的方式
将故事陈展开。每一章节或转换时间，或转换空间，或转换采
访对象。这样的布局不仅没有紊乱违和之感，反而更能吊着
读者口味，节奏张弛有度地层层铺开。

不难发现，作者关注将军的生平，立意于人物形象的塑
造，视野却是宏阔的，创作主题并没有成为作者笔端的局限。
文中易见的是对中国历史和现实的关注。第七章中，作者提
到乡村社区空心化、老龄化的问题，随着城市的扩大与发展，

“三农”问题将更加复杂多变。
本书的语言风格，也是做了精心的选择。作者把地道的雁

北方言引入文本叙述中，对语言的驾驭能力，在书中体现得淋
漓尽致。在得知张连印退伍回村种树时，好友胡万金一遍遍劝
解，“别人都着不成，你就能着成？”“这个讨吃货，那地方能种成
个树？——‘着’不成！”胡万金对村里的情况了如指掌，有栽树
失败的经验教训。因此，得知张连印一门心思要在村里植树
时，千劝万劝化成一句“着不成”，千忧万虑化作一句“讨吃货”，
简洁明确，感情却喷张有力。张连印回乡种树第一步是建苗圃
基地，当时北方进入寒冷季节不适合施工。“那雪！下得！墩墩
的！”“墩墩的”三个字，将盖房时的大雪和将军种树的决心、行
动力、号召力，扎扎实实，有声有色地表现出来。

本书的主角是时代楷模张连印将军，严肃雅正的形象，作
者用方言俚语表现，在雅俗之间建立起一座稳固的叙述桥
梁。如果是一本正经地打官腔，不仅缺乏艺术性，且与传主的
形象格格不入，而过于朴素的语言也不易控制，难免会干涩难
读。作者没有总结过却时刻在论证着张连印的品质和功绩，
这是因为作者将其身上的精神价值作为终极关怀。而这样的
叙述模式与张连印本人也是极为契合的。张连印的前半辈子
基本是在部队度过的，练就了一口标准的普通话，回乡几年自
然而然操起地道的左云方言。他从没有忘记生他养他的这片
乡土，也从没有忘记要回馈、回归自己的乡土。时隔 40 年的
回归他称之为“第二次融入社会”，“重新融入，意味着着重体
味时代大潮汹涌，重新体验人生况味，重新理解社会的多元和
纷纭，也重新获得另外一种成就”。

文中也常常采用复述、对话、自问自答等形式。讲述干脆
利落，情节俏皮有趣。如此，人、事、物都更加立体具象。尾章
只有 7句话：

告别将军，把酒相揖。
我言：从此以后，我就称您是叔叔了。
将军道：可以，叫我老哥也好！
诚惶诚恐：哪里敢，我跟晓斌一辈，还是叫叔叔的好。
我唤一声：平安叔。
已经入乡随俗，口音完全是张家场的人啦：平南收！
将军喜极，应道：哎！
一杯酒，一句“平南收”，蘸满了深情，为亲民的将军、随和

的好老汉儿作了具象的总结。简单的几行，事件随意而自然，
人物鲜活而真实。
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作家慎勿迎合“审美套路”
东 西
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从文学发生学的角度看，中国古代文论尤其强调有
感而发，因此有“感物吟志”“为情造文”“不平则鸣”“文
章合为时而著，歌诗合为事而作”等说法。这些说法的
具体言说语境有异，但都强调了文学写作的发生，必须
建立在写作者对现实生活中的人与事有所感触的基础
上。作家心有所感，于是“心生而言立，言立而文明”，
然后才催生出具有艺术美的文学作品。

具体说来，“有感而发”的“感”和“为情造文”的“情”
从何而来呢？从现实生活中来。作家平时就处在一定的
生活之中，有时候还为了一定的题材专门去深入生活，以
积累创作素材。但光有泛泛的积累还不够，作家真正开
启创作还需要一个触发点，一次刺激。这样，长期积累的
素材和情感，才能找到合适的表达突破口。

对文人来说，这种“刺激”是珍稀资源，不是说有就
有的，那是一种特殊体验，需要有日积月累的体验作为
基础，需要你对写作对象的深入思索作为前提。更重要
的是，这种“刺激”虽然可能来自外在的因素，但却跟写
作者的内在情感相互契合、相互激发。因此，在这个意
义上，写作者写出的才是自己真正的情感，是因为情感
的需要而开启写作。此乃真正的“为情造文”。

当下的文坛中，不乏真诚的作家、真挚的作品。作家之
中，有的甘坐冷板凳，十年磨一剑，不理会文学潮流的起起
伏伏，认真打磨自己内心真正要写的那一部作品；有的为了
创作一个题材的作品，长期深入生活，进行丰富的素材积
累，持续地寻找写作的突破口。当然，我们也要承认，许多
文章好像不是发自作者内心而写出来的，而是“做”出来的。

有的写作是为了完成任务。为了应付一些主题约
稿，为了给一次采风活动交差，这样的写作大都有“任
务”之嫌。当然，即使为了完成任务，也有作家能够积极
调动自己的积累和经验，写出了漂亮的文章，甚至成为
名篇。但是，很多“任务式作品”都写得不怎么样，因为
这不是出于作家的本心，这让我想到鲁迅所说的，“写不
出来就不要硬写”。自己给自己下达任务，可以不可以
呢？比如，必须每天写一两千字，雷打不动。这似乎无
可厚非，特别是学徒期，坚持勤奋练笔自然是好事。可

是，像网络作家那样，必须每天更新，被一种“机制”逼
着写作，是不是好处、坏处并存呢？

对有些作家而言，写作变成了一种“生产”。他们好
像不是文学家，而是一批生产商，夜以继日地构思、写作、
发表，清点稿费。书房变车间，作品变产品，难免悲剧发
生，粗制滥造，浪费纸张。尤其是一些专写历史典故的杂
家，他们一篇接一篇推出历史典故，通常开头一段古代轶
事，末尾加一两句个人感想，低成本，高效益，好发表，易
转载。老实说，那些典故看似深奥，但在历史学家眼里是

“小儿科”，在稍有点文化的人眼里是“炒冷饭”，就是寻常
百姓，偶尔读来感觉有点新鲜，久而久之便味同嚼蜡。

有的写作是为了“钓誉”。手机上时常会收到这样
的信息，“请给我投一票，我参加了××诗歌大奖赛”云
云，写诗难道是为了评奖？太把这种网络投票的大奖赛
当真，不太合适。还有，有的人急于发表，确认自己作家

“身份”，竟恶意“复制”别人作品，这恐怕是文坛上最糟
糕的事了。还有的诗人，把参加 A 地诗歌大赛的稿子稍
微一改，比如改一下地名和习俗，然后又投到 B 地诗歌
大赛。这样的“写作”还称得上写作吗？

优秀的文学作品，大多是作家内心受到真正的触动
而写出来的。屈原“发愤”而写就《离骚》，司马迁心怀
志 向 而 著《史 记》，曹 雪 芹 受“ 刺 激 ”创 作 千 古《红 楼
梦》……他们的作品中有时代、有自我，感染了一代代读
者。因此，对于当下的写作者而言，不必勉强地进行创
作，你没有那分情要表达，就不要“为文造情”、矫揉造
作。更进一步地，如果一个人没有写作的那份才华，就
不 要 着 急 地 挤 入 写 作 圈 子 ，先 踏 实 地 生 活 ，踏 实 地 积
累。积累够了，情感有了，文学自然就来了。

文无定法，唯情满自溢耳！坚持“为情造文”，而非
“为文造情”！

“为情造文”而非“为文造情”
李秋生

11 月 19 上午，太原诗词学会第四次会员大会在并
召开。太原诗词学会会员代表及十县（市、区）文联主
席等 90余人出席会议。

会上，太原诗词学会第三届委员会作了工作总结
报告。大会产生了第四届理事会，选举王宏伟为太原
诗词学会第四届会长。新一届学会将在太原市委宣传

部、市文联的领导下，团结和带领全体会员，不断壮大
诗词创作队伍，深化诗词文化研究，深入开展诗词社
区、诗词学校、诗词机关创建等工作，让诗词之花开遍
并州大地。山西诗词学会、太原市作家协会、太原市
文艺评论家协会，以及阳泉、临汾等地的 30 余家文学
组织发来贺信、贺诗。 孔文越

这次能作为一名基层写这次能作为一名基层写
作者作者，，从工作从工作 1515 年的矿洞里年的矿洞里
走到文学殿堂走到文学殿堂，，参加中国作参加中国作
家协会举办的家协会举办的““作家回家作家回家””活活
动动，，我感到非常荣幸我感到非常荣幸，，也深刻也深刻
体会到中国作家协会是真正体会到中国作家协会是真正
将工作渗透到基层将工作渗透到基层、、将力量将力量
团结在基层团结在基层、、将服务深入到将服务深入到
基层的一个团体基层的一个团体。。

这 也 让 我 重 新 思 考 煤
矿、文学和矿工的意义。以
前在煤矿，我总在问自己：为
什么要下井？后来接触到诗
歌之后，我总在思考：为什么
要写诗歌？

我 19 岁 开 始 从 农 村 走
到煤矿。作为一名矿工在煤
矿的生活历程，总结起来很
简单：年轻的时候在一线岗
位干几年，干不动了就调整
到二线岗位，然后等着退休，
这也许就是我下井的意义。

几 年 后 ，我 从 井 下 一 线
岗位调到井下二线岗位，每
天不再干重体力活，这让很
多工友羡慕，而我也不再幻
想 离 开 煤 矿 的 工 作 。 但 当
每 天 一 个 人 待 在 井 下 最 低
点的水仓时，我看到我的一
生如此单调地重复，觉得一
切生活都没有了激情，那时
候 ，我 刚 刚 25 岁 。 后 来 接
触了文学，提笔写下一些分
行的诗歌作品，开始把所有
的 思 想 和 情 感 都 放 到 文 字
里 。 我 常 常 在 写 作 的 时 候
问自己，如果这是我要写下
的 最 后 一 首 诗 ，我 会 写 什
么？那一刻，隐隐约约知道
了我写作的意义。

这次参加中国作家协会
的“作家回家”活动，特别观
看了话剧《杜甫》，突然想到：
如果按照仕途的角度去看杜
甫的一生，他的每一步都是
意外，看似是错误的；如果按

照文学的角度看他的一生，那么他的每一步又都是
必然，都是成功的。这让我想到自己：如果从煤矿的
角度看自己，我觉得一切都是意外；而从文学的角度
看自己，我在煤矿里走的每一步又都是必然的。所
以，不是我选择了煤矿，而是煤矿选择了我；不是我
在写诗歌，而是诗歌在写我。我接受生命里的一切
所遇，然后用自己的视角进行解读；我把肉身当成参
与者交给生活，把灵魂当成旁观者交给文学，它们合
在一起的时候就是我的人生。

在矿井里的很多工作细节，带给我对生存和生
活的思考，对知识和真理的探究。比如，当初和我
同一天到煤矿报到下井的工友们，会修电视的到了
机电组，会开三轮车的到了运输班，而那位放羊的
几年以后当了班长。我当时就问自己，为什么人家
能当班长？后来慢慢发现，这位工友对生活的态度
永远是：勤劳、质朴、不抱怨、不偷奸耍滑，让干啥就
干啥。因此，我相信一个人越平凡，为他敞开的门
就越多。

再比如，每天下井戴的防尘口罩，每名矿工都会
在 里 面 放 两 个 防 尘 棉 ，有 的 工 友 甚 至 放 三 个 防 尘
棉。大家都知道，防尘口罩里面放一个防尘棉就可
以，但为何大家会多放？我问过很多工友，他们回答
不上来。我问自己，自己竟也回答不了这个问题。
后来渐渐明白：每当我升井后打开防尘口罩，取出黑
乎乎挂满煤灰的防尘棉，看到另外一个雪白的防尘
棉时，内心会有一种莫名的安全感。那一刻我明白
了，当知识解决不了现实问题的时候，我们的潜意识
就将知识神圣化，让我们的内心相信多放的防尘棉，
一定会挡住那些更微小的煤灰。

我想正是这火热的生活我想正是这火热的生活，，在不断地激发着我的在不断地激发着我的
创作潜能创作潜能。。而我正好处于矿工生活的第一现场而我正好处于矿工生活的第一现场，，煤煤
矿矿、、文学和我文学和我，，我们都在各自的维度里努力地活着我们都在各自的维度里努力地活着，，
却又相互纠缠却又相互纠缠。。所以所以，，作为一名煤矿工人作为一名煤矿工人，，我将认真我将认真
生活生活；；作为一名写作者作为一名写作者，，我将用尽气力去描摹时代应我将用尽气力去描摹时代应
有之画像有之画像，，创作出属于这个时代的文学作品创作出属于这个时代的文学作品。。

太原诗词学会第四次会员大会召开

小葵与蜀葵小葵与蜀葵 牛牛 力力 绘绘

花开月朗花开月朗 张 颔 书

11 月 13 日至 12 月 3 日，以“花开成海——一本
书的多重打开方式”为主题，由山西作家蒋殊散文
集《阳光下的蜀葵》延伸出的书画、摄影、剪纸作品
展览，在山西省图书馆第二展厅举办。

该展览由山西省图书馆该展览由山西省图书馆、、太原市新闻出版局太原市新闻出版局、、
三晋出版社联合主办三晋出版社联合主办。。每一幅书法每一幅书法、、每一张绘画每一张绘画、、每每
一帧影像一帧影像，，或一页剪纸或一页剪纸，，都是对书中文字内涵的生动都是对书中文字内涵的生动
诠释诠释。。这些作品告诉观者这些作品告诉观者，，文字的魅力不仅仅停留文字的魅力不仅仅停留
在纸上在纸上，，一本书一本书，，可以延伸出多样的艺术形式可以延伸出多样的艺术形式，，就如就如
一把撒下的花籽一把撒下的花籽，，最终开出花的海洋最终开出花的海洋。。 忆忆 鸣鸣

那年蜀葵花开 铁 子 绘


